

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	FRS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	3	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 »

OBRA NUEVA: EL PUEBLO AÉREO, por JULIO VERNE

— Precio: 1'25 pesetas —

De venta en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER, y en sus Sucursales de Inca y Manacor.

Almanaque Baily-Bailliere 1,50

500 páginas.—6 mapas.—1.000 figuras.

Participación al billete entero de Navidad núm. 8.286.

1.222 Regalos.

Retrato gratis por Amador.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 12.

pañoles, es que muchos de ellos fueron traducidos al castellano y publicados en periódicos de Madrid, en *El Liberal*, cuando aparecían en *Le Journal de Paris*.

La razón es sutil. Pero no es justa. En España, por el contrario, como en todas las naciones del mundo, nos gusta ver nuestra imagen interpretada por artistas extranjeros. Los cuadros de Gaudier, de Lorrain, de Barrés, nos deleitan con sus exageraciones de luz, de color, de perfumes. Los cuentos de Richépin, que son más románticos aún, más románticos que todo lo que hasta hoy se ha escrito sobre esta tierra, los cuentos de reyes leprosos, de monjas violadas, de galanes místicos, de gitanillas asesinas de cardenales, de obispos tenorios; estos «cuentos españoles», en fin, nos encantan y nos hacen reír.

E. GÓMEZ CARRILLO

Tan poco—ó mejor dicho nada—irrayeron estos enlaces en las cuestiones de Estado, que poco á poco fueron apartándose ambas naciones, con desventaja siempre para España, hasta llegar á la alianza de Francia é Inglaterra, de trista recordación para nuestro país, que al cabo de cinco lustros de sangrientas guerras, concluyó con la derrota de las armas españolas en todas partes y la pérdida de codiciados territorios.

Achaca el señor Silvela tantas desgracias como entonces sufrimos, no á falta de elementos y de riqueza en nuestro país para sostener guerras tan costosas, sino á muy distintas causas, y principalmente «al abandono de toda idea razonable de gobierno, desde la muerte de la reina católica y del Cardenal Cisneros en adelante», y á «la pobreza de administradores y gobernantes», entendiéndose igualmente «ser la mayor y principal causa de nuestra decadencia y ruina, errores políticos y de gobierno en las dos grandes direcciones del Estado: la administración interior y los negocios internacionales.»

«Pocos pueblos—añade—hoy como el español más fáciles para la disciplina, más blandos al mandato, más indulgentes, y aun benévotos, para quien los rige con honradez y buena intención, siquiera se engañe y resulte deficiente ó desdichado en su mando; las masas gobernadas son de suyo buenas, y aun me adelanto á tenerlas por excelentes; la dificultad no ha estado nunca en gobernar á los españoles, lo arriesgado y difícil por todo extremo ha sido siempre el gobernar y el administrar con españoles.»

El discurso del señor Silvela comienza con un eocuente y sincero elogio del eminente orientalista don Pascual Gayangos, á quien sustituye, y todo él está escrito con método claro y lógico, corrección en la frase y gala en la de estilo.

Muy nutridos y prolongados aplausos tributaron los concurrentes al señor Silvela al terminar la lectura de su hermoso discurso.

En nombre de la Academia le contestó el señor don José María Assensio y Toledo, muy brevemente, para poner de manifiesto las relevantes condiciones y verdadera competencia que en asuntos históricos posee el señor Silvela, y hacer algunas atinadas consideraciones acerca de tema tan brillantemente desarrollado por el nuevo académico.

También fué muy aplaudido. Ato seguido, el presidente impuso la medalla de académico al señor Silvela, dándose por terminado el acto.

León XIII

Las noticias contradictorias que des de algún tiempo á esta parte publican los periódicos italianos respecto al estado de salud del Papa, nos hacen acoger en nuestras columnas como de muy interesante oportunidad, lo que su corresponsal comunica á uno de los más bien informados diarios de Italia.

Dicen así: Los periódicos del Vaticano manifiestan que las condiciones de salud del Pontífice son excelentes, y por qué no si se tiene en cuenta la edad del Papa? Se puede estar bien, gozar de salud con relación á la edad y cuando ésta es avanzada, el estado saludable es relativo. León XIII fué fuertemente a causa de su debilidad, no puede estar sujeto á serios padecimientos si no ocurren trastornos intestinales; pero éstos son fácilmente evitados gracias al sabio método de nutrición adoptado.

El Pontífice se alimenta de sustancias líquidas, huevos fresquíssimos, consomés, carnes bien trituradas, poco vino pero añejo y generoso. Sus comidas son regulares y durante el día toma frecuentemente cordiales. Para evitar los enfriamientos, á los que es muy propenso el Pontífice, se tiene especial cuidado que la tempe-

ratura del ambiente en sus habitaciones sea siempre igual y cuando el Papa debe salir de su propio departamento se le viste con un abrigo ajustado al cuerpo.

A todo esto preven asiduamente sus familiares y como Su Santidad es un excelente higienista, por sí mismo ordena lo que cree oportuno.

Frecuentemente se oye decir que su médico se ha dirigido al Vaticano y que ha hallado al Papa muy bien de salud, ó se oye decir que el médico ha tomado tal ó cual disposición y ha aconsejado el reposo. ¡Todo pura fantasía! El médico acude al Vaticano á la terminación del día, y si le informan de que el Papa no tiene novedad y no le ha llamado se retira.

Una vez, por exceso de celo, el doctor Lapponi pidió ver al Papa, más éste, que no lo había hecho llamar intencionalmente, le dijo al verio:

—¿Dígame, que síntomas de nuevo que habéis venido por aquí?

El doctor trataba de explicar que juzgaba de su deber visitarle, á lo cual el Papa replicó:

—Tranquilícese, doctor. Nos sentimos muy bien; si fuese al contrario, ya tendríamos buen cuidado de acudir á vuestros servicios.

Como, á pesar de esta indicación, el médico repitiera sus visitas, un día León XIII, que consideraba el cargo de médico en la corte pontificia como honorario, manifestó que en las fiestas pontificales vela con mucho gusto al médico entre sus familiares, más no en las demás ocasiones.

Desde entonces el doctor Lapponi se limitó á hacer su aparición hasta la anticámara y se contentó con hablar con el camarero de servicio, y sólo cuando el Papa permanece sin salir de sus habitaciones, hace preguntar si debe presentarse. Si Su Santidad se siente indispuerto, lo hace entrar; y si es al contrario, envía á decir que no tiene novedad. A menudo ocurre que, habiendo ordenado el médico alguna prescripción, el Papa no la sigue; diciendo al camarero:

—Yo ya sé cómo debo arreglarme.

Además, todos los que rodean al Pontífice procuran que no experimente ninguna grave emoción y lo mismo evitan alterarse ellos, para que el Papa no se aperciba de sus impresiones.

Su longevidad estimula su amor propio; así, que experimenta un gran placer cuando cualquiera, por convicción ó por adulación, se admira ó le dirige estatuo de verlo tan conservado. Entonces se yergue, parece que realmente ha adquirido nuevas fuerzas. Entonces se ocasiona de obtener lo que tal vez de otro modo no se obtendría.

Desde que los años empezaron á pesarle, el Pontífice, que era excesivamente madrugador, ahora no se levanta hasta las seis y media ó las siete. No todas las mañanas celebra, teniendo necesidad, apenas termina la misa, de tomar alimentos. Sus fuerzas disminuyen lentamente, y esto le entristece, pero más le disgustan las noticias de la prensa.

Algunas veces negaría conceder audiencias fatigosas, más no lo hace por evitar los comentarios sobre su estado de salud; pero se regula de modo que no cansen la mente ni las fuerzas del Papa, y en todas recibe sentado. Así, pues, las recepciones se reducen á un desfile por delante de él.

Los cardenales procuran redactar sus informes del modo más breve posible para no obligar al Papa á sufrir grandes molestias, y al tratarse graves asuntos, primero hay que darle cuenta por escrito de las cuestiones que le deban ser presentadas.

Se dice que León XIII es frecuentemente atacado de asma y de síncopes, y esto sólo ha ocurrido cuando no ha cuidado de restaurar sus fuerzas y la fanga ha sidomucha.

Su andar que antes era firme, necesita ser apoyado en el bastón; las articulaciones del rostro son más numerosas y profundas, pero sus pequeños ojos todavía arrojan rayos de luz.

Paris

Los «Cuentos Españoles» de Jean Richépin

Este es un libro singular. Se titula *Cuentos Españoles*. Su autor es el célebre poeta Richépin. En la cubierta, los leones de púrpura, los castillos de oro y los lises rojos, rodeados por el collar de Carlos V, coronados por la cruz de San Fernando, evocan nuestra grandeza muerta. En la primera página, una dedicatoria en castellano dice literalmente:

MEMENTO Ó MOMENTO
PICADOR
JOVEN Y GUAPO
Y DESPUÉS AUTÓR DRAMÁTICO
EN RECUERDO
DE SU BRINDIS DEL BAILLIER
ESTE
ROSAL DE MI OJAZÓN
SEA DEDICADO
J. R.

El índice nos hace en seguida ver, ó mejor dicho, suponer los asuntos de los cuentos. He aquí el tal índice:

- 1.° El hombre de Castilla la Vieja.
- 2.° Don José el Bravo.
- 3.° Los árabes.
- 4.° El voto.
- 5.° El beso negro.
- 6.° La serpiente de oro.
- 7.° Cataluña.
- 8.° El orfebre.
- 9.° La envenenadora.
- 10.° Don Juan Salvado.
- 11.° El misero.
- 12.° Consentimiento.
- 13.° El diablo.
- 14.° La resaca.
- 15.° Los gemelos.
- 16.° La barbero.
- 17.° Nuestra Señora de los Libes.
- 18.° El nombre.
- 19.° La copia.
- 20.° Los crucificados.
- 21.° El mudo.
- 22.° La virgen de hierro.
- 23.° La gitana.
- 24.° El guardián de la fuente.

No es verdad que toda la España romántica, toda la España de cromos alemanes y de novelas francesas, toda la España gaudieresca está en estos títulos? Aquí vemos, en efecto, monjes y demonios, gitanas y serpientes, mujeres resaladas y vírgenes de hierro; aquí vemos á D. Juan; aquí oímos la copia; aquí lloramos con el hambriento; aquí admiramos el milagro eterno. Nada nos falta.

¡Ah! Si. Nos falta el torero, el torero, el hombre vestido de estrellas, el representante de la crueldad tradicional. ¡Parece mentira! ¡Un libro francés sobre España sin corridos, sin espadas, sin cuernos, sin lluvia de sol!

El autor nos dice en una nota final: «Jamo en alta voz que si he faltado á mis deberes no haciendo ningún cuento sobre los toros, ha sido sólo en apariencia, y esto, para vosotros, que no sois «fisionomados». Estimo al contrario, que mi más imperioso deber en este caso, ya que no tengo el honor de ser «fisionomado» tampoco, era guardar un silencio absoluto sobre una materia en la cual es preciso, cuando uno se arriesga á tratarla, saber toda la escuela.»

Muy bien. Pero, siguiendo una línea lógica, sería necesario no hablar de gitanos, ni de monjas, ni de caladores, sin saber también toda la escuela.

Sin duda—exclama Richépin.—Y luego agrega: «La prueba es que he acertado siempre en mis cuentos es-

MEMBRILLO

á 1'50 pesetas kilo, tomando cinco kilos.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

TURRONES

Se detallarán de todas clases á precios sin competencia por poseer la exclusiva de diferentes marcas de Fábrica Alican-
tinas y Catalanas.

COLMADO «LA ISLEÑA»

MEMBRILLO

Superior á 2'00 pts. Kilo.
Corriente á 1'50 » »
Idem á 1'25 » »

COLMADO «LA ISLEÑA»

SAN NICOLAS, NUM. 10

La ACTUALIDAD

A propósito

de un estreno

El drama de Torrandell estrenado el sábado en nuestro Teatro principal, ha puesto de relieve dos corrientes de opinión en esta isla, acostumbrada á no tener ninguna.

La sanción literaria de la obra, queda sin pronunciar en Palma. Cuenta con el voto decidido y caurcos de Barcelona y pronto arribará el de otras poblaciones muy importantes. Es buen éxito teatral no depende del humor de un paíqueto, ni puede decirse por razones secundarias, ajenas al valor artístico de una obra.

En nada nos sorprendieron ni la actitud decidida del público ni los intentos de intransigencia con que una pequeña parte quiso entibiar la representación, de suyo desmayada é incoherente por la premura de los ensayos.

Y es que nuestro país ha sido hasta hace poco el ejemplo vivo de la organización caciquista. Lo popular era, cinco años atrás, el caciquismo; lo impopular, estrambótico y hasta desatado era la protesta contra ese género de política.

Toda una generación ha crecido y se ha educado dentro de tal prejuicio. Como en los comienzos de la revolución, allá por 1810, los constitucionales y reformadores estaban en exguía é insignificante minoría, acosados por una mayoría inmensa, poderosa é im placable; así también los partidarios de la actual aplastaron y cobijaron hasta hace pocos años los contados intentos de reforma y los gritos de protesta que surgían únicamente.

Los valientes apócrifos de Guillermo, en el drama de Torrandell, arrancaron aplausos espontáneos que no lograron apagar los partidarios de Don Pedro Antonio.

Desde de cinco años habrán desaparecido estos últimos y pareciera como un sueño ó una pesadilla la memoria de la dominación caciquista en Mallorca y de la sumisión de un pueblo á tal régimen.

A Torrandell le cabrá el mérito de haber llevado á las tablas este asunto palpitante, y de haber herido en lo vivo á jugar por las convulsiones y patáleos del monstruo.

+
LA SEÑORITA
CARMEN OLIVER ARBOS
HA FALLECIDO
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, abuela, tios, primos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, le ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy viernes seis del corriente, a las diez en la parroquia iglesia de Santa Cruz y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.
Casa mortuoria: General Barceló, 40.—No se invita particularmente.

RON DE PUERTO RICO

De 4 años	á	Pesetas	1'60 el litro
De 6 "	á	"	2'00 "
De 8 "	á	"	2'50 "
Caña blanca San Justo	á	"	2'00 "
Caña color	á	"	1'25 "
Viejo Cognac de puro vino	á	"	3'00 "

Hay además una gran existencia del tan conocido y acreditado Cognac, marca 3 cor nas que a cuesta de grandes sacrificios podemos cederlo en cajas de origen de 12 botellas al precio de 48 pesetas, tomándolo fuera de Palma, ó cargando el consumo, en caso de tomario en ésta. Resultando en la actualidad una pesa a más barato (y libre de gastos) de lo que fue una hoy la casa productora.
Rons embotellados de todas las marcas conocidas, y además toda clase de licores y vinos generosos, á precios limitadísimos.

BODEGA PALMESANA—PLAZA DEL MERCADO, 24 Y DANÚS 7, PALMA

NOTICIAS

De la capital:

La Junta Directiva de la Comisión Provincial Batear de la Cruz R. ja en sesión celebrada el martes, en cumplimiento á lo prevenido en los Estatutos y a los fines que los mismos indican, acordó la celebración de dos misas rezadas en los días 11 y 12 del actual á las 11 en la Parroquia Iglesia de San Jaime, disponiendo, también, que este acuerdo se haga público para que llegué a conocimiento de los señores socios y demás personas amantes de la benéfica, Institución suplicándoles que se sirvan asistir á tan piadosos actos.

La Gaceta publica una Real orden nombrando catedrático de la Escuela de Artes é Industrias de Barcelona á don Felix Mestre.

El torero segundo don Juan Vidal y Monjo ha sido trasladado á su instancia del faro de Formentó al de Formentera (Baleares).

A petición propia ha sido trasladado del faro de Puntos Martiño (Canarias) al de Formentó (Baleares), el torero tercero don Juan Calatayud; y el de igual clase, don Juan Socias Salva, afecto al faro de Finisterre (Oreña) ha sido destinado á su instancia á la suplicencia de los faros de la provincia de Barcelona.

En los últimos correos de Barcelona y Valencia han marchado buen número de agricultores valencianos que han estado ocupados en la Albufera en los trabajos de siega y recolección del arroz.

Entre los pasajeros que embarcaron ayer á bordo del vapor *Isleño*, figuraban don Elviro Sans, y la señora esposa del Ingeniero don Pedro Garau.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Dayá y Porreras, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los respectivos repartos de la contribución industrial por rústica y urbana, correspondientes al año 1902.

Se halla vacante, la plaza de Secretario Municipal de la ciudad de Feiaing, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquella Corporación durante el plazo de 20 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una fuerte multa á un individuo por escándalo promovido en la vía pública.

Con objeto de dar cumplimiento al artículo 23 del Reglamento por que se rige el *Boletín Oficial* de Comercio y en virtud del acuerdo de la Junta de Gobierno, el día 10 del corriente á las seis de la tarde se reuniran los socios en sesión general.

Entre otros se ocupó del concurso abierto para premiar el mejor proyecto para la construcción de locales para Escuelas públicas.

Acordó proponer el nombramiento de los señores siguientes para formar el tribunal del Jurado que ha de calificar los proyectos: El Inspector provincial de primera enseñanza, un profesor de primera enseñanza designado por el Director de la Escuela Normal, el Arquitecto Municipal y dos señores Concejales.

El lunes próximo el señor Alcalde acompañado de algunos vocales de la Junta local de primera enseñanza, del Inspector provincial señor Morey y de un representante de la prensa, empezará la visita á las Escuelas públicas al objeto de proceder al reparto de premios á los alumnos más aplicados.

El domingo próximo la *Banda Municipal* que dirige el señor Serra, ejecutará en el catalenco del paseo del Borne, desde las doce á las dos de la tarde las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º «La Gracia de Dios» Paso-doble, Reig.
- 2.º «Suspín» Valses, Ivanovici.
- 3.º «Le Valet de Pique» Overtura, Suppé.
- 4.º «Les Bergers Wateau» Pavana, Grigh.
- 5.º «Mayerbeer» Paso doble, Meyerbeer.

En una reciente circular dictada por el Subsecretario del Ministerio de Instrucción pública, se dispone que los Catedráticos que no hubiesen formado los programas de sus asignaturas que lo verifiquen inmediatamente y los pongan á disposición del público á fin de que puedan ser consultados por los alumnos interesados.

Habiendo llegado á noticia de la guardia municipal, de que había sido sustraído un cerdo de una casa de campo de este término municipal, se puso á practicar las oportunas diligencias para el descubrimiento de los autores.

Estos dieron por resultado la detención de un sujeto que se declaró autor del hecho.

Dicho individuo en unión del cerdo de referencia fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Para el martes próximo á las cinco de la tarde esta convocada la Junta Municipal de esta ciudad al objeto de aprobar definitivamente las cuentas municipales del año 1900 y la reducción del tipo de subasta de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública.

Caso de no reunirse en dicho día el número suficiente de vocales, la reunión se celebrará el miércoles día 18 del propio mes.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del señor Juez competente á un individuo por haber maltratado de obra á sus esposa é hija.

El Diccionario catalán

Conferencia del Sr. Alcover

En el *Diario de Barcelona* del lunes aparece la siguiente reseña de la reunión celebrada en el Ateneo.

—En el salón de cátedras del Ateneo Barcelonés dió anoche la anunciada conferencia acerca del diccionario de la lengua catalana Mosen Antonio M.º Alcover, Vicario general de la diócesis de Mallorca.

Estaban representados en el acto el Emmo. Cardenal Obispo de esta diócesis, en la persona del R. Dr. Garriga, el Ayuntamiento en la del concejal señor Fija, la Diputación provincial, la Universidad en la del doctor Rabó y Luch, la Unió Catalana y otras muchas corporaciones y sociedades. En el estrado se sentaron, además, Mosen Jaclute Verdaguer, el presidente del Ateneo Barcelonés, señor Fico y Campamar, y otros conocidos escritores catalanes. La concurrencia rebosaba en el salón.

El trabajo de R. Dr. Alcover puede considerarse dividido en dos partes, perfectamente emparejadas: la primera fue una defensa enérgica de la lengua catalana; á segunda una exposición persuasiva á contribuir á la grande obra del diccionario de la misma lengua. En el estudio y en la voz del conferenciante vibraban los acentos de la convicción y del entusiasmo, y no es por tanto extraño que lograra arrebatarse con frecuencia al auditorio, que demostró varias veces con murmullos de asentimiento y con entusiastas aplausos su conformidad con lo que decía el señor Alcover, especialmente cuando, con entera vozada por la

mas esquisita prudencia, incitó á los amantes de la lengua catalana á no consentir que la c rrompan influencias de otros idiomas, á limpiarla de corruptelas hasta que recobre su pristina pureza. Para el castellano tuvo frases de admiración y de encomio. No tengamos el menor odio, vino á decir en síntesis, contra las demás lenguas hermanas, especialmente contra la noble y hermosa lengua castellana; por el contrario, amémosla y admirémosla; pero no consentamos en manera alguna su intrusión en la nuestra; no permitamos que se transformen, modifiquen ó averíen, pues no solo tenemos el derecho, sino el deber de conservarla pura y castiza. He aquí la razón fundamental del proyecto de diccionario de la lengua catalana, del que se ha convertido en campeón el señor Alcover y al que dedica activa y fecunda labor, que comparte con la que le exige su sagrado ministerio.

Tanto en Cataluña, como en las Baleares, Valencia, el Rosellón y Oerdaña los propósitos del Vicario general de Mallorca han encontrado excelente acogida y son secundados por gran número de personas. Pero el R. Dr. Alcover considera escasos y débiles todos los esfuerzos para asegurar el buen éxito de la obra y de aquí su conferencia en el Ateneo y su excitación enérgica á que todos contribuyan á realizarla, unos aportando papas, otros clasificándolas, ordenándolas y convirtiéndolas en capítulos del diccionario.

Al terminar el señor Alcover, con párrafos muy elocuentes, su discurso, resonó en el salón nutrida y prolongada salva de aplausos.

Inmediatamente el señor Aigarrá, presidente de la Agrupación escolar catalanista «Ramon Llull», que organizó la velada, dió las gracias al conferenciante y á cuantos habían asistido al acto, en especial á las autoridades, corporaciones y sociedades representadas.

El señor Alcover fué muy felicitado después de haber terminado la sesión.

Notas Comerciales

Poca cosa digna de mención podemos decir respecto á la marcha de los asuntos comerciales que se refieren á esta plaza.

Trigos, cebadas, avenas, habas y otras legumbres, y cereales apesar de ir agotándose las cosechas del país y de fuera, conservan los precios anteriores y ofrecen pocas probabilidades de movimiento por ahora.

Esta falta de animación obedece al haberse paralizado algo los embarques para el extranjero, especialmente de cereales, que ha sido lo que realmente imprimió la carastia que se nota al iniciarse la cosecha de año que fue.

La agarroba es el único producto que conserva á guisa tendencia al alza, debido á la escasez que se nota.

Sobre el muelle se pagaron la semana anterior, pesetas 5 50 por quintal de agarroba nueva; la demanda no es muy activa pero resultaría de fácil colocación unas 400 toneladas del producto sobre este muelle á cinco pesetas según manifestación de corredores.

El almendrón continúa encalmado y son por lo mismo algo reducidos los embarques. El precio actual con alguna firmeza es de 14 á 14 1/2 áros y medio quintal 42 kg. 600 gramos.

Se cambian pocas impresiones ya para este producto, sabiendo sin embargo que son muchos los propietarios que piensan guardarlo para el año próximo en espera de precios mejores.

Los aceites siguen el curso de la última semana.

Habichuelas.—Las de la Puebla han bajado un poco, por no ser tan activa la demanda desde los mercados catalanes, aunque la baja es insignificante por quedar pocas existencias.

Si las existencias fueran grandes, la tendencia sería á la baja por los importantes pedidos que han ingresado en los mercados españoles desde el extranjero.

Vinos.—Siguen el mismo curso especialmente los franceses, detallando se en el Alicante 14 º á razón de pesetas 17 1/2 por arroba sobre este muelle.

Estafetas.—Apesar de alza de cambios, se nota alguna tendencia á la baja para estos productos, atribuyéndose á las exsiccias importantes que hay en Cataluña.

Carban.—Bilston pesetas 4'75 Estreito 4'85, un ardo W. V. 4'85. El resto es poco que hay en el mercado.

Quien quiera venir bien, á precios económicos: Sirvase en la Secretaría de los *Almacenes Montaner*, sin dudar á 10

Noticias del ejército

Recompensas.—Se ha concedido al comandante de Ingenieros don Antonio Gómez Cruelles, la cruz de segunda clase del Mérito militar con distintivo blanco como recompensa de los servicios prestados en los trabajos técnicos que llevó á cabo en la isla de Mindanao, en el segundo semestre del año 1897.

Pensiones.—Se ha concedido á las señoritas doña Margarita, María y Petrona Oliver Silva, huérfanas del segundo teniente de la guardia civil retirado don Sebastián Oliver Brunet, la pensión del Montepío Militar de 400 pesetas anuales.

Retiros.—Se le ha concedido al coronel de Artillería don Salvador Peña de Robles comandante principal interino de las islas Baleares, con residencia en Alaya, abonándole el haber provisional de 362 50 pesetas interin se le determine el definitivo que le corresponde.

Comisión Liquidadora

DEL
Batallón Provisional de Baleares

Relación nominal de los individuos de este Batallón últimamente ajustada de los cuales han de someter sus alcances estos ó sus herederos en instancia debidamente documentada y dirigida al señor Coronel Jefe de esta Comisión.

Sargento Vicente Morla García.
Soldado Antonio Escandell Roig.
Id. Lorenzo Rotger Marqués.

Comisión Provincial

En sesión precedente, entre otros acuerdos de menos importancia, se procedió á la designación de señores Diputados que deban tener á su cargo la inspección de las diferentes secciones, del modo siguiente:

Hospital: don Jaime Sitjar y don Rafael Clar.—Casa de Misericordia: don Candido Lombart y don Lus Pascual.—Inclusa: don Jaime Sitjar y don Candido Lombart.—Cárcel de Audiencia: don Jaime Sitjar y don Rafael Llobera.—Teatro: don Guillermo Sancho y don Rafael Llobera.—Casa de Arrepentidos: don Guillermo Sancho.

Se nombró á don Guillermo Sancho para que forme parte del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio.

Oro de los acuerdos tomados es el de que se reuniera la Comisión Provincial en sesión ordinaria los miércoles y sábados de cada semana á las 10 y media de la mañana.

A la sesión del miércoles asistieron los señores Sitjar, Sancho, Llobera y R quer, presidiendo el primero.

Se dio lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se aprobó las cuentas de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Inca y se acordó encargar al alcalde de dicha ciudad que practique las gestiones necesarias para que el Ayuntamiento de Pollensa ingrese la cantidad que adeuda para gastos carcelarios.

En vista de un recurso promovido por una instancia don Juan Capó, de La Puebla, recaudador que fué del impuesto de consumos de aquella villa; acordó informar al señor Gobernador que procede dejar sin efecto los acuerdos del ayuntamiento de La Puebla por los que declaró la responsabilidad personal de los concejales que nombraron recaudador al citado Capó.

Se dió cuenta del expediente promovido por varios concejales del Ayuntamiento de Luchmayor contra un acuerdo del mismo por el que se les declaró responsables de dos caudales de rentas de consumos de los repartos de 1896 á 97, por no haber liquidado á su debido tiempo; se acordó informar al señor Gobernador que procede dejar sin efecto el referido acuerdo.

Se dió igualmente cuenta de otro expediente promovido por un recurso interpuesto por don Jaime Palmer, vecino de Estabennech, en alzada de una resolución del alcalde de dicha villa por la que ordenó retirara la leña y demás efectos situados frente á la Escuela pública de misas y de un acuerdo del Ayuntamiento por el cual se le ordenó quitar unas persianas colocadas en las aberturas de una casa; se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que procede revocar la resolución del alcalde y desestimar el recurso del Palmer en cuanto hace referencia á las persianas colocadas en su casa número 1 de la calle de Alemany.

Se acordó autorizar al Director de

PARA NAVIDADES

Vinos de Jerez y licores marca **SERRANO**
Representantes exclusivos León, Nué y Oropo.

la casa de Misericordia para que pueda adquirir por gestión directa diferentes clases de papel que se necesitan en la Escuela Tipográfica de aquel Establecimiento.

Se acordó admitir en la Casa de Misericordia a una anciana vecina de Sóller que carece de medios de subsistencia.

Se enteró la Comisión del estado del movimiento de acogido en la Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad, durante el mes de Noviembre último y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Se acordó satisfacer varias cuentas provinciales y se levantó la sesión.

De la Audiencia

En juicio oral y público se vió ayer la causa instruida por este Juzgado contra Juana Miguel Ballester, por el delito de hurto.

El día 6 de Agosto del 99 se hallaba la procesada, que es de oficio jornalera, trabajando como tal en casa de don Francisco Bosnín, de la plaza Mayor de esta ciudad, cuando se notó la falta de dos monedas de a cinco pesetas y de algunas alhajas.

El perjudicado declara que sospecha que la procesada sustrajo las diez pesetas, pero añade que no cree que pudiera sustraer las alhajas.

La procesada ha padecido anteriormente algunos ataques de enajenación mental. En su declaración, dice, no acordarse del hecho.

La pena solicitada por el fiscal sustituto, señor Astray, es la de un año y un día de prisión correccional, más el pago de costas y las accesorias correspondientes.

Estaba defendida la Juana Miguel por el letrado don Martín Pou, quien, por considerar demente a su patrocinada, pidió que se le considerase únicamente como autora de una falta y no de un delito, y que fuese condenada al pago de la multa correspondiente.

El juicio fué declarado concluso para sentencia.

Teatro

Un ambiente de poesía se respiraba anoche. *La Arlesiana*, el poema rústico de Daudet, exhala el aroma de una belleza pura y diáfana. El diálogo es sencillo y encantador, sin efectos de rebuñón. El drama es humano; las pasiones sobresalen con pinceladas de maestro. No se sujeta a los moldes corocidos; es una novedad teatral.

En los trozos más péuticos de la obra, interviene la música realizando las situaciones líricas. Los coros, los fragmentos sinfónicos subliman la expresión.

Los trozos musicales están basados sobre temas populares, infiltrando en el drama el perfume de la Provenza.

La obra gustó teniendo que levantarse el telón a cada final de acto, entre aplausos del público.

Se presentaron cuatro decoraciones nuevas.

Esta noche vuelve a representarse *La Arlesiana* siendo de esperar que el Principal se verá animado, como lo estaba anoche.

Notas del Mar

A las ocho de la mañana de ayer salió para la vecina isla de Cabrera el vaporcito correo del mismo nombre.

Han salido del puerto de Barcelona, para Ibiza y Ciudadela y Aloudia respectivamente los paleobotes de esta matrícula, «*María Lorenzito y Dolores*».

En esta decena habrá las siguientes expediciones postales que saldrán del puerto de Barcelona:

Día 4, para la América del Sur, por vía Lisboa, en vapor de la Mala Real inglesa.

Día 5, para la América del Sur, por este puerto en vapor correo italiano «*Regina Margherita*».

Día 7, para la América Central, por vía Saint Nazaire, en vapor correo francés.

Día 7, para Filipinas, por este puerto, en vapor correo «*Alicante*».

Día 8, para América Central, por vía Southampton, en vapor inglés del Pacífico.

Día 11, para la América del Sur, por vía Lisboa, en vapor correo francés.

Día 11 al 14, para Cuba, Puerto Rico, Estados Unidos y Méjico, por vía del Havre, en vapores correos franceses e ingleses.

La «*Gaceta*» publica una Real orden, declarando limpias las procedencias del puerto de Glangow.

En la mañana de ayer fundieron en nuestro puerto procedente de Rosas y Barcelona respectivamente, las polacras goetas «*Nuevo Rayo y Mazagán*», el primero con cargamento de madera y el último con lastre.

A las dos de la tarde fondó procedente de Ibiza, el vapor «*Lulio*», siendo portador de la valija, varios pasajeros y carga general.

Con destino a Barcelona salió a las cinco y media el vapor «*Ileño*», embarcando la valija, unos 80 pasajeros y carga, entre ella 200 cerdos cebados.

Esta tarde a las cinco saldrá para Barcelona, el vapor correo «*Cataluña*».

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en San Jaime.

Exposición a las seis y media, a las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde actos de coro y al anochecer corona, novena y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Nicolás, se celebrará la fiesta del Santo Titular con misa mayor cantada a las diez en la cual predicará don Antonio Alemañy, Pbro. y catedrático del Seminario.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Buen Camino, en Santa Cruz.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en San Jaime a la Purísima.

A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo, a las nueve y media horas y misa cantada. Por la tarde a las seis se cantarán solemnidades completas en preparación a la fiesta de la Purísima.

Otras funciones
En la Catedral, al anochecer, se cantarán solemnidades completas preparatorias a la fiesta de la Inmaculada Concepción.

En San Nicolás, a la misma hora se cantarán solemnidades completas a la misma Purísima.

En la Concepción, por la tarde, mañinas y laudes en preparación a su titular.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 25
Salinera Española	170 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	40 00
Ileñas	55 75
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	74 00
La Económica	17 50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 5 de Diciembre	
4 p. interior perpetuo	72 75
4 p. exterior perpetuo	79 80
4 p. amortizable	00 00
Cuba 86	00 00
Cuba 90	00 00
Aduanas	00 09
Filipinas	00 00
Banco de España	493 50
Tabacos	405 50
Francos	88 00
Libras	34 65
Amortizable al 5 p. S.	93 30
Barcelona 2 de Diciembre	
4 p. interior	71 55
4 p. exterior	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cuba 86	00 00
Cuba 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Nortes	49 55
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Forenses	00 00
Alicantes	68 55

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 5 de Diciembre de 1901.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDA
816	3	1	3	815

Pídase en todas partes «*Cerevisina Fita*».

Boletín meteorológico

Día 5 a los 9 de la mañana

Barómetro	765 3 mm.
Termómetro seco	10 2 g. et
Máxima al sol	24 6
Máxima a la sombra	15 2
Mínima a cubierto	7 0
Mínima a descubierta	8 0
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	3 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	251 0
Lluvia en 24 horas	0 00 mm
Evaporación en 24 horas	1 2
Humedad a las 9	77
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 1
Descenso del id. en id.	0 0

Sociedades y Corporaciones

Cámara Oficial de Comercio
Al objeto de dar cumplimiento al artículo 23 del Reglamento porque se rige esta Cámara y en virtud de acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores socios de la misma a Asamblea general ordinaria para el día 10 de los corrientes, a las 6 de la tarde, en el local que ocupa la misma.

Lo que se hace público para que llegue a conocimiento de todos los socios.

Palma 4 de Diciembre de 1901.—El Presidente, Mateo Bosch y Bosch.—El Secretario general, Domingo Fons.

TELEGRAMAS

Del extranjero
Madrid 5 a las 3
Témense estalle un conflicto entre Chile y la república Argentina.

Los ingleses cuidarán de la instrucción del ejército del Sultán de Marruecos.

Se desmiente que Francia, Rusia y Alemania intervengan para restablecer la paz entre Inglaterra y el Transvaal.

Colombia.-Los federales

Madrid 5 a las 3
Se cree que los insurrectos de Colombia, a pesar de los últimos reveses, seguirán la lucha de guerrillas.

Roosevelt se muestra partidario de reprimir la propaganda anarquista.

Los federales proponen celebrar una junta magna para marcar la línea de conducta que deben seguir.

Grupos.-Estreño

Madrid 5 a las 3
Cádiz.—Por las calles hay muchos grupos de huelguistas vigilados por patrullas de la guardia civil.

El pan es suficiente para el consumo de la población.

El estreno de la comedia de los hermanos Quintero titulada *Las flores*, ha sido un fracaso.

Noticias varias

Madrid 5 a las 5'15
Se han recibido en el Senado las exposiciones de los arzobispos de Burgos, Santiago, Valencia y Valladolid solicitando que al discutirse los presupuestos, los senadores defiendan los intereses de la Iglesia.

El señor Sagasta se opone a toda modificación ministerial.

El señor Urzáiz se niega a celebrar concierto alguno con los azucareros, alegando que está bastante protegida por el Estado dicha industria.

De concederse el concierto mejoráramos el monopolio.

Huelga de panaderos

Madrid 5 a las 9'50
Cádiz.—Sobra el pan desde que trabajan cincuenta soldados enviados por el general Luque.

En Sevilla también trabajan muchos soldados en los hornos.

La prensa.-Agresión

Madrid 5 a las 10
La prensa coincide en que se ha conjurado el conflicto motivado por la votación del proyecto de pago del impuesto de Aduanas en oro.

El sacristán de la catedral de Sicilia agredió a puñaladas al Prolado, cuando estaba diciendo misa.

Consejo de ministros

Madrid 5 a las 15'50
Al Consejo de ministros asistió la Reina.

El señor Sagasta refirió todos los incidentes ocurridos en el Congreso con motivo del pago en oro del impuesto de Aduanas, sin hacer, empero, comentario alguno.

Se firmó una combinación de cargos de Hacienda; también se firmó la cesantía del Delegado de Hacienda en Madrid, y otros decretos referentes a los ramos de Guerra y Obras Públicas.

**encheta*

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Una carta

Madrid 5 a las 19'10
La carta que los gamacistas han dirigido al señor Maura dice lo siguiente:

«La providencia no ha querido que permaneciera más tiempo entre nosotros aquella poderosa inteligencia del señor Gamazo, pero como no han desaparecido las causas que originaron nuestra actitud, sino que de cada día se patentiza más y más la necesidad de fuerzas organizadas en principios y orden ético que puedan llevar esperanzas redentoras y hacer que cese el divorcio entre la opinión y el Gobierno, nos dirigimos a V. para manifestarle nuestra adhesión y pedirle sus orientaciones.—Siguen las firmas.»

Contestación

Madrid 5 a las 19'25
El señor Maura en vista de la carta que le han dirigido los gamacistas les ha contestado con otra que dice lo siguiente:

«Aunque la muerte ha sorprendido al amigo intrahable a quien consideraba como mi maestro y mejor que hermano como padre, queda entre nosotros su espíritu. Mi modo de pensar durante veinte años me revela de hacer pública manifestación de mi conducta futura.

Dios querrá que acierte en los asuntos del común, pues tengo la confianza de poder remediar los males públicos.

Suplico que se mantengan alejados quienes se consideren poder; con nosotros solo vendrán quienes se resuelvan a practicar en el poder las ideas sustentadas por quien durante tantos años se resignó a vivir alejado de la política.»

Congreso

Madrid 5 a las 19'40
> > 19'45
> > 19'50
> > 19'55
> > 20'10
> > 20'15

La sesión de hoy del Congreso se ha visto animadísima.

Se han hecho varias preguntas por interés local.

Se ha dado lectura a varias exposiciones contra el proyecto relativo al pago en oro de los derechos de aduanas.

Se enteró de varias peticiones para combatir la langosta.

Se ha puesto a discusión el presupuesto de Marina.

Ha pedido la palabra el señor Maura quien ha empezado su

discurso recordando que durante largos años ha combatido la organización de la Marina, habiendo quedado siempre malogrados sus buenos propósitos.

Es preciso, ha dicho, que los Gobiernos nos digan cual es su programa naval después de los desastres que ha sufrido la nación española por no contar con una marina verdad.

Necesitamos poder naval pero se hace preciso también que el Gobierno procure gastar el dinero debidamente, pues me temo que los barcos que se construyen resulten inútiles, y de resultar ciertos mis temores sería preferible que se suspendiera la construcción.

Encarece a los Gobiernos que adopten un criterio naval franco y no decaído.

Ha elogiado la Liga Marítima. Ha aconsejado la adquisición directa de los buques modernos y al mismo tiempo, que se trabaje en la industria naval para ver de salir de la actual impotencia marítima.

Es preciso impulsar hacia la unidad todos los asuntos marítimos.

Recuerda que muchos barcos españoles se abanderan en el Uruguay huyendo de los efectos de la administración central.

Ha pedido la supresión de los departamentos lamentando que se sucedan en el ministerio criterios ineptos que dificultan toda labor útil.

Se ha lamentado también del abandono en que se tiene la pesca considerándola como una industria marítima de gran importancia.

Considera grave la indefensión en que nos hallamos siendo muy fácil que nos intercepten las comunicaciones insulares, inutilizando de esta manera los esfuerzos del ejército terrestre.

La pasividad del Gobierno es muy peligrosa, y si le falta ahora valor para crear un edificio nuevo no debía derribarse el antiguo. (Grandes aplausos.)

Senado

Madrid 5 a las 20'30
En la sesión del Senado el señor Loygorri pide que se discutan las fuerzas navales antes de los presupuestos.

Ha continuado la discusión sobre la propiedad industrial siendo admitidas varias enmiendas.

Noticias varias

Madrid 6 a las 0'30
El señor Primo de Rivera ha anunciado que el lunes próximo interpellará en el Senado al señor Sagasta sobre la nueva organización militar.

Intervendrán en la discusión los señores Weyier y Duque de Veragua.

Dícese que el Gobierno tiene el proyecto de contratar un empréstito en el exterior sobre las minas de Almadén.

El señor Osmá ha reproducido en el Congreso la proposición pidiendo que se determine la forma de declarar y proveer los destinos civiles.

Se afirma que el señor Urzáiz está dispuesto a obligar al Banco de España que aumente las reservas.

Dicen de Londres que ha naufragado el buque inglés *Belidu* ahogándose 29 tripulantes.

Colisión

Madrid 6 a las 2
Nueva-York.—En el pueblo de Reckill ocurrió una colisión entre los huelguistas y la policía resultando un agente y dos huelguistas gravemente heridos.

Se ha enviado tropa para resolver el conflicto.—*Mencheta*

